

A LA MEMORIA DE ALVARO CHAVES

Alvaro Chaves Mendoza, edificó sólidamente en el edificio del saber; su contribución a la bibliografía arqueológica de Colombia es bien conocida; títulos como: Tierradentro, Introducción a la Cerámica en Colombia, el festival Folclórico, Otra Mirada, Entierros Precerámicos en Tierradentro, Alfareros de su Imagen y Semejanza, Arhuacos y Tunebos, La Devoción Popular, Estampas Sagradas, Mito y Ritual en el río Magdalena, Los Rostros Precolombinos, Utilización del Espacio Arquitectónico, Vivienda Prehispánica, junto con la copiosa bibliografía antropológica de que fue autor, expresan la dimensión humanística en la que se conjugan el arquitecto y el antropólogo, disciplinas en las que se destacó a lo largo de sus estudios y en el ejercicio profesional.

En las aulas del Instituto Colombiano de Antropología, sobresalió por su consagración al estudio y su pasión por la arqueología prehistórica, área

en la cual alcanzó los más altos créditos durante sus estudios de posgrado en la Universidad Complutense de Madrid. En reconocimiento a sus ejecutorias investigativas, el Museo Arqueológico del Marqués de San Jorge le otorgó el Premio Nacional de Arqueología.

Se distinguió Alvaro Chaves, no solamente como investigador; una de las proyecciones más relevantes de su vida, es la del "Maestro"; su saber se expresó con generosidad y erudición, en las Universidades de los Andes, Nacional de Colombia, Instituto Superior de Historia de Colombia, Rosario y Jorge Tadeo Lozano, así como en numerosos congresos nacionales e internacionales. En todos los foros de la cultura donde se le escuchó, se guarda la huella de su noble labor docente; se le recordará como un maestro en el sentido total de esta categoría.

No pude dejar de mencionar en este breve recuento de su vida y obras, su decisiva labor en el desempeño de los cargos de director de los departamentos en Antropología de las Universidades de los Andes y Javeriana, así como de presidente de la Asociación Colombiana de Museos.

Uno de los aspectos más significativos en la vida de Alvaro Chaves, es el que no buscó la "Ciencia como poder", sino como "Medio y camino para acercarse a la verdad".

Alvaro Chaves fue auténtico; su vida se caracterizó por su sencillez, por su gesto amable y caballeroso; así presenciemos el curso de su existencia siempre dispuesto a ayudar a los demás.

Quienes fuimos sus compañeros de estudios en el Instituto Colombiano de Antropología, expresamos a los familiares de Alvaro, nuestros sinceros sentimientos de pesar por su fallecimiento, y al rendirle hoy un homenaje póstumo, estamos seguros de que sobre las cenizas que se guardan en el mausoleo precolombino que eligió como última morada en este rincón de la patria que tanto amó, seguirá proyectando su dimensión espiritual. Dios guarde, al buen hijo, al noble hermano, al maestro y al amigo.

■ Gonzalo Correal Urrego ■

*Jefe de Unidad de Investigación Área de Arqueología. Instituto de Ciencias Naturales,
Universidad Nacional de Colombia*